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В Обь-Иртышском речном бассейне совсем недавно было известно менее десятка видов 

чужеродных пресноводных моллюсков (Винарский и др., 2015). В настоящее время мы наблюдаем 

расширение инвазии нескольких видов в регионе  ̶  речной живородки Viviparus viviparus (L., 1758) 

(Яныгина и др., 2020) и европейских перловиц рода Unio (Babushkin et al., 2021), а также рост 

видового богатства вселенцев  ̶  впервые обнаружены речная дрейссена Dreissena polymorpha 

(Pallas, 1771) (Бабушкин и др., в печати) и китайские прудовые перловицы – Sinanodonta woodiana 

(Lea, 1834) и S. lauta (Martens, 1877) (Kondakov et al., 2020, 2021). Чужеродные моллюски 

способны проникать далеко на север, они найдены на Кольском полуострове (Нехаев, Палатов, 

2016), у южных границ Таймыра (наши данные), у побережья Белого моря (Bespalaya et al., 2018, 

2021; Travina et al., 2019; Травина и др., 2020). Однако в Обь-Иртышском бассейне северные 

пределы распространения инвайдеров практически неизвестны, неясны состояние их популяций, 

влияние на нативные виды и экосистемы. Очевидно, что проблема расширения ареалов видов, 

ранее не входивших в состав малакофауны региона, значительно сложнее, чем может показаться 

на первый взгляд. Моллюски-вселенцы не составляют единой таксономической и 

биогеографической группировки, имеют различное происхождение. Расселение некоторых видов, 

вероятно, стоит рассматривать в качестве процессов восстановления ареалов, утраченных в период 

плиоцен-плейстоценовых оледенений (Babushkin et al., 2021). 

Финансовая поддержка исследований получена от Российского научного фонда (проект 

№ 19-14-00066; полевые работы, молекулярно-генетические исследования), а также Российского 

фонда фундаментальных исследований (проект № 19-04-00270), Российского фонда 

mailto:*babushkines@gmail.com
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In the Ob-Irtysh River basin, less than a dozen species of alien freshwater molluscs have been 

recently known (Vinarski et al., 2015). Currently, we observe an expansion of invasion of several species 

in the region: the common river snail Viviparus viviparus (L., 1758) (Yanygina et al., 2020) and the 

European freshwater mussels of the genus Unio (Babushkin et al., 2021), and an increase in the species 

richness of invaders. The following were discovered for the first time: the zebra mussel Dreissena 

polymorpha (Pallas, 1771) (Babushkin et al., in press) and the Chinese pond mussels – Sinanodonta 

woodiana (Lea, 1834) and S. lauta (Martens, 1877) (Kondakov et al., 2020, 2021). Alien molluscs are 

able to penetrate far to the north; they are found on the Kola Peninsula (Nekhaev, Palatov, 2016), near the 

southern borders of the Taimyr Peninsula (our data), off the coast of the White Sea (Bespalaya et al., 

2018b, 2021; Travina et al., 2019; Travina et al., 2020). However, in the Ob-Irtysh River basin, the 

northern limits of the distribution of the invaders are practically unknown; the state of their populations 

and the impact on the native species and ecosystems are unclear. Obviously, the problem of expanding 

the ranges of species that have not previously been part of the region's malacofauna is much more 

complicated than it might seem at first glance. Invasive molluscs do not constitute a single taxonomic and 

biogeographic grouping, they have different origins. The dispersal of some species should probably be 

considered as processes of restoration of areas lost during the Pliocene-Pleistocene glaciations 

(Babushkin et al., 2021). 
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